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本科高校把控质量
高职发挥实践优势

在“4+0”培养模式下，4 年大学生涯
都在高职院校，是否意味着本科院校在
管理上“大撒把”？教师授课、毕业论文
指导、实习等方面，哪些和本科挂钩，哪
些又有职业院校特色？

对此，国家督学、广东韶关学院院长廖
益解释，首先，本科和高职院校协同育人的
专业都经过省教育部门的前置审查，能和
本科协同培养的高职骨干专业、特色专业
都已达到本科培养的资质。此外，本科院
校要提供人才培养方案、教学计划，要对高
职院校 4 年的教学进行质量监控，所用教
材、授课提纲、理论教学、师资培训、考试命
题和评分等，都由本科院校监督把关，换言
之，“是将本科管理延伸到高职院校中”。

职业院校和本科高校在教育教学上
有不少相异之处，比如在职业院校中，要
求实验实训课比例不低于 50%，而本科院
校则没有这样的要求。那么，协同育人项
目如何处理这种差异？对此，廖益介绍，
不管是“4+0”还是“2+2”，都是按照双方协
商的人才培养方案来组织教学，比如，授
课者既有来自本科高校的老师，也有来自
高职院校的优秀老师；但即便老师来自职
校，也要经过本科高校的审查、培训，达到
本科高校教师队伍建设的要求后才能“上
岗”。“上高职的课，按照高职要求来上；上
本科的课，按照本科要求来上。”廖益说。

而 对 在 高 职 读 书 的“ 准 本 科 生 ”来
说，高职院校在校企合作、产教融合上别
具优势，大量工学结合的机会对学生提
高实践能力有着莫大帮助。

事实上，这种协同育人模式一方面是
为了更好利用高职资源，另一方面也更
好发挥应用型本科对职业教育的引领作
用。在廖益看来，协同培养的院校之间
正通过构建内部有机联系来保证高职的
培养质量，让双方合作真正实现资源共
享、优势互补，既促进本科教育的应用型
探索，又能引领高职教育的提升和改革。

文凭增色或减色
取决于教学育人质量

广东教育督导学会高等教育专委会
理事长、华南师范大学教授陈先哲指出，
协同育人项目引发的争议实质上体现了
我国现代职业教育体系建构和完善过程
中的“阵痛”：职业技术本科院校较少，难
以满足学生和家长对本科层次的应用技
术型高等教育的需求，转而采取本科与
职业院校联合培养的方式。他认为，在
相关政策方案的论证和执行过程中也应
注意到不同群体的利益和诉求，尤其是
合作的本科院校，应当依法依规依情依
理办学，避免政策走形变样而降低教育
质量。

21 世纪教育研究院院长、知名教育
学者熊丙奇认为，质疑本科与高职院校
协同育人模式为“本升专”，其实是典型
的以录取分数高低评价学历含金量的唯
分数论。事实上，这种联合培养会让一
纸本科文凭增色还是减色，取决于教学
育人质量。高校不能只重视招生、录取，
忽视培养过程以及培养质量的把关。转
变单一评价体系，推进教育改革，提高
人才培养质量，提升协同育人项目毕
业生对自身认同感与社会、用人单
位对其认同度，才能真正打破学
历“鄙视链”。

本科高职院校
协同育人被嘲“本升专”

近日，南京审计大学与江苏省内一
所高职院校联合培养本科生的项目冲
上了“热搜”。项目因录取分数比本

科院校低，却颁发与普通本科
生无异的毕业证和学位

证，引发南京审
计大学部分

学生不解，自
嘲为“本升专”。

无独有偶，广东财经大
学一协同育人项目也引发

热议。本科高校与高职院校
“协同育人”是怎样的模式？今
年广东高校开设这类项目的情
况如何？为何引来质疑的声
音？应该如何理性看待？羊城
晚报记者对此做了调查采访。

记者了解到，广东
省从 2012 年开始组织
高职和本科院校开展协
同育人试点，目的是为
响应稳步发展职业本科
教育的需要，推动职业
教育改革和高质量发
展，培养经济社会发展
亟需的高素质应用型技
术技能人才。

今年 4 月，广东省
教育厅发布《关于开展
2022 年高职院校和本
科高校协同育人试点
申报工作的通知》（以
下 简 称《通 知》），试点
项目共包括四年制本
科协同育人项目与三
二分段专升本协同育
人项目，学生如符合相
关条件，将颁发本科毕
业证和学士学位证书。

四年制本科协同育
人项目方面，试点本科

高校设立项目实验班，
通过夏季高考主要面向
普通高中应往届毕业生
招生，与本校其他专业
同 批 次 录 取 ，单 独 编
班。其中，“4+0”试点
专业实验班学生全部四
年均在对应高职院校培
养，办学地点在高职院
校；“2+2”试点专业实
验班学生前两年在本科
高校培养，后两年在对
应高职院校培养。

三二分段专升本协
同育人项目方面，试点
高职院校同样以该项
目实验班名义，通过夏
季高考主要面向普高
应往届毕业生招生，与
本校其他专业同批次
录取，单独编班。试点
专业实验班学生按五
年人才培养方案要求，
完成三年高职学段学

习，各项考核合格，并
符合相关条件和要求
的，获得试点高职院校
普通高职（专 科）毕业
证书。通过转段选拔
考核合格且符合相关
文件要求的实验班学
生进入对口本科高校
试点专业学习两年，如
符合相关要求，可获得
试点本科高校普通本科
毕业证书和学位证书。

《通知》还要求，原
则上实验班学生不得转
到其他专业，非实验班
学生也不得转入试点专
业实验班学习。如该专
业未完成试点项目试点
招生计划，或试点项目
录取分数线较低，或人
才 培 养 质 量 较 差 的 ，
2023年不得开展三二分
段专升本协同育人项目
试点。

记者梳理2022年四
年制本科协同育人试点
名单发现，今年广东省
内共有仲恺农业工程学
院、韶关学院、韩山师范
学院、广东医科大学、广
东石油化工学院、广东
技术师范大学、广东第
二师范学院、广东财经
大学、岭南师范学院、嘉
应学院、韩山师范学院、
广州航海学院、广东白
云学院等13所本科高校
开 展 协 同 育 人 项 目 试
点。由于大部分高校已
开 展 试 点 项 目 一 年 以
上，形成了一定的社会
认可度，高招排位相对
比较稳定。物理类最低
投档排位大致在 13万-
15 万，历史类大致在 4
万-5万。

而广东财经大学今
年首次参与协同育人项
目试点，开设 27 个本科
试点专业，为上述 13 所
高 校 中 最 多 。 具 体 而
言，该校共与广东轻工
职业技术学院、东莞职
业技术学院、广东科学
技术职业学院、广东工
贸职业技术学院、广东
食品药品职业学院、广
东水利电力职业技术学
院等 6 所高等职业技术
学院合作开展协同育人
项 目 试 点 ，共 计 招 生
1320 人，物理类大致排
位在 10 万-19 万，历史
类排位在 5 万左右，艺
术类排位在1.1万左右。

据了解，广财在遴
选出合作高职院校、确
定协同培养专业后，与

合作院校沟通，按照“优
势互补、资源共享”原
则 ，建 立 协 同 联 动 机
制 。 在 招 生 计 划 公 布
前，组织开展论证研讨，
与合作院校共同按照国
家标准设置研究制定人
才 培 养 方 案 。 方 案 立
足区域产业需求，以服
务 区 域 经 济 社 会 发 展
和 培 养 具 有 新 时 代 思
想道德素质、具备高质
量 专 业 理 论 知 识 和 技
能 实 践 水 平 的 应 用 型
高素质人才为目标，突
出 强 调 人 才 培 养 过 程
管理，统一要求教学督
导和检查，统一要求学
生毕业论文（设 计）标
准，严把出口关，确保
协 同 育 人 项 目 人 才 培
养质量。

记者在多个社交平
台留意到，与南京审计
大学情况相类似，广东
财经大学也受到部分学
生“本升专”的调侃。有
人质疑，协同育人项目
投档线比普通类低了数
十分，然而毕业证、学位
证无标注“协同育人”
（联合培养）字样，是否
对以相对较高分数考上
本 科 专 业 的 学 生 不 公
平？会否导致本科毕业
证和学位证贬值？

记者查询获悉，今
年广财协同育人项目分
3个科类 12个专业组招
生，历史类最高分 531
分，最低分 483 分；物理
类最高分574分，最低分
468 分；艺体类最高分
512 分，最低分 485 分。
该校协同育人项目部分

专业组录取爆冷。有专
家分析称，一方面是受
大环境影响，财经类专
业报考遇冷，而该校协
同育人项目大多数专业
是财经类专业；另一方
面是因为该校第一次开
展协同育人项目，由于
没 有 往 年 录 取 数 据 参
考，很多考生担心分数
线高而放弃靠前填报。
因此，今年该校校内培
养招生计划考生和协同
育人项目考生录取分数
差距较大。对此，也有
网友表示：录取分数存
在一定偶然性，高考中
低分投档“捡漏”现象常
见，不必过于苛责。

此外，有网友搬出
《广东省教育厅关于开
展2016年高职院校与本
科高校协同育人试点申

报工作的通知》的文件
规定——“一所本科院
校最多同时与 4 所高职
院校开展试点”，认为广
财与多达 6 所高职院校
合作，有悖规定。然而，
2022年最新的《通知》并
未对协同育人试点的合
作院校数量作出限制，
广财的申报也获得了省
教育厅批准。

在面临争议的同时，
协同育人试点项目获得
不少人支持：“这种协同
培养模式是中国职业教
育改革的探索性一步，应
该对相关高校多一分理
解、包容和支持。”网友
Luck等人表示，协同培养
的学生主要在专科学校就
读，录取分数不同，享受的
资源、环境也有所不同，没
必要对他们不满。

7 月下旬以来，安徽合
肥、池州等地多家餐馆因
未取得冷食类食品经营资
质 就 售 卖 凉 拌 黄 瓜 等 凉
菜，被监管部门罚款 5000
元，引发舆论热议。合肥
市市场监管局餐饮服务安
全监管处负责人回应称，
餐饮服务提供者若制售凉
菜需要有冷食类食品制售
许可，“很多规模较小的餐
饮店一开始在申请许可的
时候，可能并没有在经营
项目内增加冷食类食品制
售”。

制售凉菜销售需要怎
样的经营资质？广州食肆
的“拍黄瓜”是否都取得相
关经营许可？羊城晚报记
者对此进行了走访。

在社交媒体平台，“以后
下馆子还能点拍黄瓜吗”阅读
数达 1.2 亿，相关话题一度冲
上热搜。有网友支持：食品安
全无小事，罚款有理有据；也
有网友不解：一个“拍黄瓜”就
罚款5000元，是不是太重了？

“宁可严一点，也不能放
松一点警惕。”网友“@乌麻
布”认为，冷食和凉拌菜没有
经过加热除菌，本来风险就
大，“如果后厨环境不好，倒霉
的是身为消费者的你和我，所
以重视一点，没有错”。网友

“@jerrycn”亦表示“这次站行

政监管部门”。他认为，制售
冷菜要有相应许可，这是个常
识，而要办理冷食类许可，就
必须按照行政监管部门要求
设立专门的冷菜间，防止细菌
超标和不卫生。

也有一部分网友觉得小
店很“冤”，代价未免太大。
网友“@看娃老爹”说，本来
疫 情 之 下 这 些 小 饭 馆 就 经
营困难，如果处罚 5000 元，
可 能 小 店 两 三 个 月 就 白 干
了。“这是有待商榷的行政
处罚。”网友“@梦济南”认
为，行政处罚不仅是合法就

行，还需要满足合理性原则
和比例原则，“餐饮业受疫
情影响，相当多数从业人员
在艰难苦撑，罚 5000 元重不
重，大家心里都有数”。

北京市中闻（上海）律师
事务所律师孟庆恩表示，有部
分食品经营者并不清楚冷食
类食品制售需要在办理《食品
经营许可证》时明确相应资
质，监管部门对相关主体的违
法行为进行处罚，“正好可以
向其他违法经营主体普法，让
他们主动对自己的经营行为
进行整改”。

羊城晚报记者 李妹妍
王隽杰 孙梓青

线下 14 家中 3 家、线上
15家中2家未取得相关资质

有人认同食品安全无小事，有人觉得处罚力度有待商榷

需要5平方米独立隔间才能卖“拍黄瓜”？非也

羊城晚报记者
陈亮

崔文灿

这事该怎么看？

政
策

四年全在高职培养，符合条件可获本科毕业证

今年广东13所本科高校开展协同育人项目试点

本科学生质疑毕业证学位证会否贬值

以高质量育才
打破“鄙视链”

此次事件中，合肥等
地的罚款依据很清晰：按
照食品经营管理法律法
规，餐饮单位若要经营凉
菜制品，《食品经营许可
证》的经营项目必须有“冷
食类食品制售”一项，否则
属于超范围经营。

无独有偶，2017 年广
州市黄埔区一家火锅店也
曾因售卖“拍黄瓜”凉菜，
却无“冷食类食品制售”经
营许可，被没收 21 天赚得
的139元，同时被通知行政
处罚1万元。

那么，如今广州卖“拍
黄瓜”的餐饮店是否都取
得相关的经营许可？

8月 2日中午，羊城晚
报记者在越秀、天河、黄埔
随机走访了14家街边小食
店，发现其中11家均在《食
品经营许可证》的经营项
目中包含“冷食类食品制
售”，仅有 3 家在售凉菜却
未取得该资质。

在越秀区明月二路的
一家面馆，记者看到挂在
墙上的《食品经营许可证》
经营项目只包括“热食类
食品制售”，但菜单上却有

“凉拌黄瓜”“糖拌西红柿”
“凉拌牛肉”等凉菜出售。

而在位于越秀区寺右
南一街的一家西北菜馆，
食品经营资质同样只包括

“热食类食品制售”，却仍

有“西芹拌花生”“拌青瓜”
等凉菜售卖。在店门口点
餐处的大菜单上，柜台中
售卖的凉菜大部分未被列
举出来，服务员对此的解
释是：“菜单太小了，写不
下，扫码点菜就能看到。”
记者进店扫码后发现，该
店在售凉菜达13款。

在位于天河区车陂路
的一家面馆，记者留意到
菜单上有“爽口秋耳”“裙
带菜”“麻辣瓜条”等凉菜，
但其《食品经营许可证》中
经营项目并没有注明“冷
食类食品制售”字样，而只
有“散装食品销售（含冷藏
冷冻食品、不含散装熟食、
不含散装酒）”等。

线下走访之外，记者
还在外卖平台以“拍黄瓜”
为关键词进行搜索，并进
入销售该凉菜的商家页
面，查询其《食品经营许可
证》。经粗略统计发现，以
天河区棠下村为起点，周
边在售“拍黄瓜”等凉菜的
餐饮店多数主营烧烤、小
龙虾等，15 家店中，13 家
的《食品经营许可证》均注
明有“冷食类食品制售（仅
含 生 食 类 瓜 果 蔬 菜 、腌
菜）”或“冷食类食品制售
（不含烧卤熟肉）”等字样，
仅有两家的经营项目没有
注明冷食制售或仅标注

“制售中式快餐”。
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那么，小餐饮店增加冷食
类食品经营项目，究竟难不
难？据媒体报道，合肥市相关
监管部门在回应冷食类许可
的要求时表示，需要面积不低
于5平方米的独立空间，具备
二次更衣的消毒设施、空气消
毒设备和独立的空调。

然而，这一回应并未平息
舆论，反而激起更高的声浪。
不少网友认为，虽然认可食品
安全从严管理，但若按照这一
验收标准，光“不低于 5 平方
米的独立空间”这一门槛就已
让许多小餐饮店望而却步。

广东的小餐饮店也需要5
平方米独立隔间才能卖“拍黄
瓜”吗？记者查阅《广东省

市场监督管理局关于食
品经营许可的实施细

则（试行）》发现，

广东省相关监管部门要求“冷
食类食品、生食类食品制作应
当分开设立专间”，但对专间
的面积并未作具体要求。

广东省市场监督管理局
印发的适用于小餐饮店的《第
四类 食品经营许可现场核查
表》对专间的核查提出三项标
准：其一，专间内无明沟，地漏
带水封。食品传递窗为开闭
式，其他窗封闭。专间墙裙铺
设到顶。专间门能够自动关
闭。其二，专间内设有独立空
调设施、专用冷藏设施和与专
间面积相适应的空气消毒设
施。其三，专间入口处设置具
有洗手、消毒、更衣设施。

记者同时发现，对于冷食
类食品独立空间的要求，国家
市场监督管理总局在 2021年
6月回答公众留言中曾有过相

关指引。
在回答网友“@王先生”

提问“已经取得《食品经营许
可证》，但是经营范围没有冷
食类食品制售”时，国家市场
监督管理总局执法稽查局表
示，根据《餐饮服务食品安全
操作规范》有关规定，“下列
加工制作既可在专间也可在
专用操作区内进行：备餐，现
榨果蔬汁、果蔬拼盘等的加
工制作，仅加工制作植物性
冷食类食品（不 含 非 发 酵 豆
制品）；对预包装食品进行拆
封、装盘、调味等简单加工制
作后即供应的；调制供消费
者直接食用的调味料。”

该回应明确指出，从安全
性角度，仅加工制作植物类冷
食类食品无需专间，可以在洁
净的专用操作区内进行。
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餐 饮 店 售 卖
的“拍黄瓜”
羊城晚报记者
王隽杰 摄


